## TRADICION Y PRACTICA DE LA FILOSOFIA EN COLOMBIA

Por: JAIME RUBIO ANGULO

Se nos ha podido hacer, más una descripción que una interpretación, más un análisis que una síntesis. De ahí la naturaleza misma de nuestro trabajo que permanece deliberadamente en un nivel de descripción global y no se concreta en una reflexión estrictamente filosófica.

Dividiremos nuestro trabajo en dos partes: En la primera nos ocuparemos de describir el desarrollo y evolución de la filosofía en Colombia acudiendo a las obras más representativas.

En la segunda, nos ocuparemos de las manifestaciones actuales de la Filosofía y las consideraciones en dos frentes: la docencia y las publicaciones. Preferimos decir publicaciones ya que estas sirven como indicadores de una posible investigación que, si bien es cierto no se ha institucionalizado a nivel de universidades o institutos (como en el caso de historia o antropología), se dan más como fruto del trabajo personal de los filósofos que como consecuencia de un decidido apoyo institucional.

# 1. TRAYECTORIA DE LA FILOSOFIA EN COLOMBIA

La historia de la filosofía en Colombia se suele dividir convencionalmente en los siguientes períodos: Colonia, República y época actual. Cayetano Betancur (1933) distingue en la época colonial dos momentos lo que posibilita hablar de cuatro períodos. Los demás, ciertamente pocos, admiten esta periodización (Jaramillo Uribe 1968; Vélez Correa 1960). Es de notar, que en Colombia no se ha dado la polémica en torno a la historia de las ideas propia de otros países de América Latina como es el caso de Perú y México. Así mismo, el problema sobre la objetividad y subjetividad del historiador

de la filosofía; la disputa en torno a la "historia interna de las ideas contra la historia intelectual externa" que ha enfrentado a los historiógrafos de filosofía latinoamericana con los norteamericanos. Esto demuestra el poco interés por parte de los historiadores por la historia de las ideas. Como botón de muestra podemos citar El Manual de Historia de Colombia de Colcultura en donde no se ha examinado ni se contempla la posibilidad de examinar la filosofía en Colombia.

El período Colonial que puede abarcar de (1600-1760) ha sido estudiado por diversos autores y con diversos enfoques.

Así por ejemplo: El libro de José María Rivas Sacconi" El Latín en Colombia" (1949) nos da cuenta de los colegios, y primeros líbros que sobre el tema se escribieron en Colombia. Los trabajos de Franco Quijano publicados en la Revista del Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario, reseñan las distintas orientaciones escolásticas coloniales (1917). Pero sin lugar a dudas es la obra de Juan David García Bacca "Antología del pensamiento Filosófico en Colombia" (1955) la obra más seria que sobre este período se hava realizado. El balance de este período ciertamente no es positivo y los juicios se dividen. Para García Bacca el "lenguaje de este pensamiento es hierático o sacerdotal como un fondo jeroglífico o sagrado. No podría ser de otro modo cuando la verdad se identifica con el dogma y era pronunciada por personas consagradas a Dios. Son palabras "sacramentales" en sentido rígico estático... formulario de "sésamo ábrete!". Este juicio se prolonga a lo largo de la historia gracias a la obra tantas veces consultada de Monseñor Carrasquilla "Barbarie del Lenguaje Escolástico": a mediados del XVIII "la educación había decaído notablemente ya no se enseñaba la filosofía según el espíritu sino según la letra de los escolásticos". Juicios semejantes sostiene Daniel Herrera (1976) y Cayetano Betancurt (1933-1945). La desconfianza frente a la escolástica decadente y la llegada de Mutis marcan el inicio de una nueva época: La Ilustración, 1760.

Mutis llega a Bogotá. 1762: se abren las cátedras de matemáticas y astronomía en el Colegio del Rosario. 1974 Moreno y Escandón presenta un plan de estudios con el sugestivo título de "Método Provisional e Interino de los estudios que se han de observar los Colegios de Santafé, por ahora y hasta tanto que se erige. Universidad Pública a su Majestad dispone otra cosa. La influencia del eclecticismo europeo del XVIII, especialmente de la obra de Luis Antonio Verney "Verdadero Método de Estudiar para ser Util a la República y a la Iglesia" se encuentra en la reforma. Se trata de cambiar la filosofía por la observación de la naturaleza; observaciones metereológicas; en una palabra iniciar, la transformación tan deseada por Cabarrús cuando recordaba que "las verdaderas riquezas están en la superficie de la tierra y no en sus entrañas". Además, consideraba Moreno y Escandón que era necesario desterrar el peripato y el escolasticismo ya que son origen del atraso y desórdenes. . .". De acuerdo con el Método Provisional de estudios la filosofía debería empezar al tercer año y se debería enseñar la ontología o la pneumatología o doctrina de los espíritus. Esta se subdivide en psicología, teología natural y ética. Esta reforma fue atacada, más por razones políticas y económicas que académicas, por los religiosos de Santafé. Cinco años más tarde se adopta un nuevo plan provisional. Así se vuelve al método escolástico. Durante tres años se debería estudiar dialéctica y lógica; metafísica y moral y finalmente la física (es decir la cosmología). La reacción de los estudiantes y profesores no se demora como consta en el memorial de 1791. La obra de Juan Manuel Pacheco La Ilustración en el Nuevo Reino señala estas y algunas otras características de ésta época.

Jaramillo Uribe se ha ocupado de este período en alguno de sus trabajos (1968). Considera el historiador que el cambio en ésta época comienza más por el *método* que por el contenido. José Felix de Restrepo y Francisco José de Caldas son considerados por Jaramillo Uribe como los renovadores de la época, el primero en la filosofía quien sigue y recomienda la obra de Wolff; el segundo en las ciencias. La obra de Caldas muestra con claridad el conflicto por el que atravesaba la cultura colombiana; conflicto entre fe religiosa tradicional y cultura moderna, conflicto entre la pasión científica y el fervor religioso, entre determinismo, libertad y gracia divina.

Apuntando a la interpretación de este período Leopoldo Uprimy (1960) establece una distancia entre Ilustración y Enciclopedismo. Anotando que en Colombia se da una sana Ilustración y nunca el Enciclopedismo francés. Este no pasa de ser un mito: "El pensamiento que generó la independencia era un escolasticismo ecléctico; la tesis según la cual se trataba de influencias enciclopedistas o rousseaunianas, no deja de ser un simple mito".

La época republicana, después de las guerras de independencia se ve solicitada por las influencias de Bentham y el utilitarismo. La obra de Jaramillo Uribe El Pensamiento Colombiano en el Siglo XIX (1974) es sin lugar a dudas el estudio más serio sobre este período. La obra de José Eusebio Caro y la de Miguel Antonio Caro así como la significación en orden a determinar la función legitimadora de la filosofía en Colombia en la época de la regeneración.

La labor de Rafael María Carrasquilla, su vuelta al tomismo siguiendo el espíritu de Lovaina van a cerrar este período y nos ponen en camino hacia la época contemporánea.

La obra del Padre Vélez Correa Proceso de la Filosofía en Colombia (1960) se encarga de examinar la producción filosófica en nuestro país en este siglo. Al cumplir los 20 años este trabajo sigue siendo único por la originalidad de la investigación y la metodología empleada. Debemos hacer mención del trabajo de Rubén Sierra Mejía Temas y Corrientes de la Filosofía en Colombia en el Siglo XX (1979).

Creemos necesario, citar algunas ideas del P. Vélez con respecto a la historia de la Filosofía en Colombia: "Para que en un país exista una tradición de pensamiento filosófico, no se requiere que la producción haya sido voluminosa en el número de escritos, ni brillen por su originalidad en la his-

toria del espíritu. Lo indispensable es que siempre, y en cada momento, un grupo de hombres cuya influencia se hace sentir en el contorno social haya mantenido el contacto con el saber filosoófico de su tiempo y con el saber filosofico del pasado..." Un acto de fe en esta tradición filosofica en Colombia en este simposio...

La "filosofía colombiana en el presente" es dividida por el Padre Vélez en tres grupos: Los pensadores independientes; pensadores fundados en la tradición filosófica; el tercer grupo está compuesto por historiadores de la historia; de la filosofía y del arte.

Por su parte Rubén Sierra Mejía señala algunas características de la filosofía en Colombia en los últimos años; se nota, dice Sierra Mejía, un creciente interés en la filosofía y en las obras filosóficas. Esto debido a una triple causa: Divulgación del pensamiento filosófico europeo y americano; tratamiento profesional de las ciencias y, necesidad de fundamentos filosóficos por parte de la política.

Desde 1930 se nota la influencia en el país de las ideas de Scheller en las primeras obras de Rafael Carrillo y Danilo Cruz Vélez. Con Scheller aparecen también Ortega y Gasset y Hans Kelsen.

No podemos las consecuencias que para la filosofía tuvo el gobierno del partido conservador de 1946 "La administración de Gómez inicia una campaña contra la enseñanza en las universidades de pensadores modernos que no se ajustaban a los moldes de cristianismo e hispanidad diseñados por el régimen".

De esta época la obra de Víctor Frankl Espíritu y Camino de Hispanoamérica (1953). Quiere Frankl con su obra crear legitimidad para el gobierno de Gómez en un primer momento y luego para el de Rojas. Al respecto se puede leer su trabajo, publicado en Studium, revista de la Universidad Nacional, La Filosofía de la Guerra en el "Antijovio" de Jiménez de Quesada (1957).

En la década de los cuarenta se empieza a notar una preocupación por la obra de Husseřl, esencialmente en la obra de Nieto Arteta.

Pero será en la época de los sesenta cuando encontremos una expresión madura de la fenomenología en Colombia. En 1959 aparecen dos trabajos sobre Husserl. El primero de Danilo Cruz Vélez Supuestos de la Filosofía de Husserl, el otro es el de el Padre Jaime Vélez Correa sobre la Fenomenología (Studium 7-8). Las primeras obras de Guillermo Hoyos Vásquez y de Daniel Herrera son de corte estrictamente fenomenológico.

No podemos olvidar que la obra de Heidegger ha marcado una de las etapas más ricas del filosofar colombiano, etapa a mi modo de ver no superada todavía, la orientación de muchas facultades de Filosofía y la aparición de la filosofía de la liberación son resultados de esta obra. Ante la limitación del espacio y del tiempo no podemos reseñar la obra que tanto en el marxismo como en otras corrientes se viene realizando en Colombia.

Queremos señalar para terminar este recorrido histórico la aparición de dos "estilos" de filosofar que en los últimos cinco años ha logrado cristalizar en nuestras facultades; se trata de la filosofía crítica, especialmente de la escuela de Frankfurt y la filosofía de la liberación. Ambas fundadas en la tradición hermenéutica y en la crítica de la sociedad aparecen como alternativas para una redefinición del quehacer filosófico en este momento de crisis política e institucional.

### 2. MANIFESTACIONES ACTUALES DE LA FILOSOFIA EN COLOMBIA

#### 2.1 Docencia de la Filosofía en la Universidad.

Vamos a referirnos a la docencia de la Filosofía a nivel universitario en Colombia.

En 1974 el Departamento de Filosofía de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Javeriana realiza una investigación sobre la "Práctica Filosófica en el País".

En 1979, durante los días 24 a 27 de octubre por iniciativa de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Caldas se realiza un encuentro de Decanos y Jefes de Departamento de las Facultades de Filosofía en el país. En dicho encuentro se analizan los planes de estudio de las facultades de Filosofía que asistieron. Con base en lo anterior podemos adelantar una evaluación de la enseñanza de la filosofía en el país a nivel superior.

### 2.1.1. Análisis de los Programas:

En líneas generales los programas de filosofía a nivel superior se suelen dividir en tres áreas: Filosofía, Lenguas y Ciencias. Cada una de estas áreas se subdivide en distintas materias. El área de filosofía se dividen en materias históricas, sistemáticas y seminarios. Estos últimos pueden ser temáticos, sobre autores o textos. El área de lenguas modernas; y el área de ciencias se subdivide en ciencias literarias, ciencias humanas, naturales, formales. En cuadro adjunto se indica el porcentaje de la distribución y combinación de las materias en cada una de las facultades de filosofía.

De 30 universidades encuestadas en 1974, 13 eran facultades y ofrecían el programa de licenciatura con el título genérico de "Filosofía y Letras"; 13 eran Departamentos o unidades académicas adscritas a Departamentos de Humanidades y 1, había sido clausurada junto con la Universidad (Fun. U. Central de Barranquilla).

El nombre genérico de Filosofía y Letras engloba otras especializaciones como es el caso de la Historia.

Por lo que hace a la enseñanza de la filosofía se puede decir que sus métodos son o sistemáticos o históricos o una combinación de ambos. El enfoque sistemático es una herencia de la clásica formación por tratados. La orientación filosófica hace referencia no solo a la aparición de los problemas en el tiempo sino al desarrollo de la filosofía, según la clásica división de Antigua, Medieval, Moderna y Contemporánea.

En la reunión de 1979 se observó:

- 1. El enfoque "sistemático" de la Filosofía en Colombia ha abandonado el "Tratado" para orientarse más al planeamiento de problemas filosóficos.
- 2. El enfoque "histórico" deja de hacer énfasis en el desarrollo diacrónico del filosofar para centrarse en ciertos autores "claves" del pensar filosófico; se observa una en la medida en que al reconocer la historicidad del quehacer filosófico se han superado posturas escolásticas que desde 1940 se venían dando en las universidades.
- 3. El programa de la Universidad Javeriana presenta ciertas características que merecen la pena destacar:

La flexibilidad que permite articular la orientación histórico-sistemática con la investigación de ciertos problemas que interesan a los profesores. De ahí el valor de los seminarios no solo como alternativa metodológica sino como expresión de la esencia misma del programa que se estructura como "trabajo académico de un grupo cuyo núcleo estable son los profesores" y no un plan prefijado. Este tipo de trabajo con base en los intereses de profesores y alumnos que identifica la última etapa de la carrera no se encuentra en ninguna de las facultades estudiadas en el 74 y de las reunidas en el 79.

- 4. La Universidad de Santo Tomás ha implementado desde 1975 el programa de "Filosofía a Distancia" siguiendo el modelo de la Universidad abierta española. Este tipo de metodología se presenta como una alternativa para la formación filosófica de las personas que por razones de trabajo no pueden vivir en Bogotá o en las capitales de Departamento y asistir regularmente a clases. Desde el punto de vista cuantitativo es tal vez uno de los programas más numerosos. Cuenta con casi 500 alumnos. Sin embargo, no podemos decir nada definitivo sobre las bondades del programa y su eficacia en la consecución de los objetivos propuestos ya que sus directivas no han iniciado el proceso de evaluación del programa.
- 5. La Universidad de Antioquia propone una reforma para que el estudiante de filosofía pueda estudiar paralelamente una ciencia que pueda ser Física, Matemática o Sociológica. Este tipo de estudios permitirán un ejercicio más riguroso de la filosofía como epistemología de la ciencia.

6. Un programa un poco diferente y por lo mismo no pertinente dentro del paradigma de lo que tradicionalmente se ha entendido como Filosofía y Letras, fue presentado por la Universidad de Nariño. Se trata de un plan pensando desde la filosofía de Michel Foucault y el estructuralismo francés.

Así mismo esta universidad presentó un plan para organizar cursos de especialización en literatura a nivel de Magister y Doctorado.

### 2.1.2. Publicaciones:

Al referirse a la producción filosófica en el país, escribía Rubén Sierra en 1967: "En Colombia nos encontramos con exégesis más o menos hábiles pero siempre dentro de la más cuidadosa ortodoxia"... y es que hasta el presente "nosotros no hemos tenido otra cosa que escolásticas. Escolástica Tomista a través de todos los tiempos, escolástica positivista... y en la actualidad escolástica Heideggeriana o en el peor de los casos orteguiana". En una palabra ha faltado independencia en el tratamiento de los temas filosóficos.

En cuanto a las revistas solo encontramos cinco especializadas en temas filosóficos. Son órganos de expresión de las facultades de Filosofía: Ideas y Valores (U. Nacional); Universitas Humanística (U.J.); Cuadernos de Filosofía y Letras (Fil. de los Andes); Análisis (Usta); Franciscanum (U. Sn. B.); las universidades de Antioquia, Valle, la Salle, Rosario tienen publicaciones generales en donde esporádicamente se publican trabajos de filosofía. Debemos hacer mención de dos revistas que también se ocupan del quehacer filosófico en general: Eco, y Pluma.

La publicación de *Libros Filosóficos* en el país es muy reducida y no existen políticas editoriales serias al respecto. Colcultura ha publicado los *Ensayos Filosóficos* de Rubén Sierra Mejía y *Aproximaciones a la Filosofía* de Danilo Cruz Vélez.

El Departamento de Filosofía de la Universidad Nacional ha iniciado la publicación de su Biblioteca Filosófica con la obra de Rafael Carrillo Ambiente Axiológico de la Filosofía del Derecho, seguirán a este libro la traducción de Cratilo de Platón hecha por Joseph Zaranka, sobre el Cratilo, un trabajo de Daniel Herrera sobre los fundamentos de la fenomenología de Husserl.

El programa de Filosofía a distancia de la Usta ha publicado 27 textos guías para sus alumnos. De estos 27 textos-guías 12 son de filosofía y los demás de teología, metodología o sociología.

Como se puede ver en el balance de las publicaciones filosóficas en el país es poco menos que satisfactorio.

#### 2.2. Eventos Filosóficos:

En 1974 por iniciativa del CIAS se reunió un seminario sobre el tema *Filosofía y Sociedad*, este seminario puntualizó las causas de lo que podríamos llamar la "crisis de la enseñanza de la filosofía en Colombia".

1975 La Universidad de Nariño organizó el primer foro nacional de Filosofía. La temática se orientó más hacia el marxismo y a las cuestiones de método que hacia los temas clásicos de la filosofía colombiana.

1976 La Universidad de Córdoba se compromete a organizar y realizar el segundo foro nacional de Filosofía. Foro, que fracasó no solo por las características climatéricas sino por la falta de apoyo de la universidad.

1978, El Departamento de Filosofía de la Universidad Nacional de Colombia realizó el tercer foro nacional de Filosofía. Los temas señalados por el Comité organizador fueron los siguientes: Metafísica, Filosofía del Lenguaje, Epistemología y Filosofía Social.

Se preveé para 1980 la realización del cuarto Foro Nacional de Filosofía organizado por la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Caldas.

1978, Se crea la Sociedad Colombiana de Filosofía con la finalidad de promover la investigación y la divulgación del trabajo filosófico. La sociedad prepara la realización de un simposio sobre Heiddeger en los próximos meses.

Estas breves anotaciones sobre la práctica de la filosofía en Colombia nos hacen ver la necesaria relación entre la crisis de la filosofía en la Universidad y la crisis de la sociedad en general. Esto último exige un tratamiento más filosófico y menos descriptivo.

	ANDES		CALDAS		BOLIVARIANA CA			UCA LA		SALLE	ROS	ROSARIO	
	Н	º/o	н	º/o	н	o/o	н	º/o	н	o/o	H	º/o	
Sistemática	64	2.8	0	0	564	21.0	672	30.4	464	16.7	288	12.3	
Histórica	384	16.9	464	18.1	448	17.2	576	26.0	288	10.4	480	20.5	
Seminario Lenguas	96.	4.2	226	8.8	128	4 9	. 96	4.3	304	10.9	240	10.3	
Clásicas Lenguas	384	16,9	832	32.4	160	6.1			128	4.6	496	21.2	
Modernas Ciencias	416	18.3	512	20.0			192	8.7	240	8.6	256	11.0	
Humanas Ciencias	928	40.8	288	11.2	1.216	46.8	576	2.6	1.184		384	16.4	
Matematicas Ciencias			144	5.6									
Formales Ciencias.			96	3.7	32	1.2	96	4.3	48	1.7	192	8.2	
Religiosas					64	2.5			128	4.6			
TOTALES	2.272	100.0	2.562	100.0	2.594	100.0	2.208	100.0	2.780	100.0	2.336	100.0	

Fuente Universidad Javeriana. Departamento de Filosofía. 1974.

	JAVERIANA		NACIONAL		S. TOMAS		S./B/TURA		SANT. CALI		VALLE	
	н	0/o	н	º/o	, <b>H</b>	о/o	н	o/o	н	°/o	н	o/o
Sistemática	580	24.9	96	4 3	500	18.1	624	26.9			784	36.0
Histórica	272	11.7	192	8.7	464	15.0	304	13.1			192	8.8
Seminario	192	8.3	512	23.2			192	8.3			192	8.8
Lenguas												
Clásicas	96	4.1	384	17.4	144	4.7	64	2.8				
Lenguas												
Modernas			640	29.0							288	13.2
Ciencias												
Humanas	960	41.3	224	10.1	1.680	54,4	432	18.6			480	2.2
Ciencias												
Matemáticas					64	2.0					96	4.4
Ciencias												
Formales	128	5.5	160	7.2	80	2.6	576	24.8			144	6.6
Ciencias												1
Religiosas	96	4.1			96	3,1	128	5.5				
TOTALES	2.324	100.0	2.208	100.0	3.088	100.0	2.300	100.0			2.176	100.0

Fuente Universidad Javeriana. Departamento de Filosofía. 1974

#### BIBLIOGRAFIA

ARROYAVE, Julio César. La Enseñanza de la Filosofía en Colombia, en UniAnt. 21 (1947), 165-177; 22 (1948), 69

Aspectos de la Cultura en Colombia. Uni Ant. 27 (1952) 37-42.

BETANCUR Cayetano, La Filosofía en Colombia, en Anales de la Universidad de Antioquia, 1933, 15-77.

CORREA ARANGO, Aurelio. La Filosofía en Colombia, en UniAnt. 12 (1941) 41-46.

ELIAS DE TEJADA, Francisco. Trayectoria del Pensamiento Político Colombiano, Rev. Col NSRos. 431 (1951) 68-88.

DEPARTAMENTO DE FILOSOFIA, Universidad Javeriana. Análisis de la Práctica Filosófica en el País, Bogotá, 1974, Min.

FRANCO QUIJANO, J.F. Historia de la Filosofía en Colombia, Rev. Col NSROs. 13 (1917) 492-496.

FRANKL, Victor. La Filosofía de la Guerra en el "Antijovio" de Jiménez de Quesada, en Studium 1 (1957), 27-67.

JARAMILLO URIBE, Jaime. Antecedentes de la Filosofía en Colombia, en UniAnt. 36 (1960) 878-91.

Entre la Historia y la Filosofía, Bogotá, Ed. Revista Colombiana, Col. Populibro, No. 22, 1968.

Personalidad Histórica de Colombia y Otros Ensayos, Bogotá, Colcultura, Biblioteca Básica Colombiana No. 28, 1977.

RENJIFO, Francisco. La Filosofía en Colombia, En Rev. Col. NSRos. 26 (1931) 337-43.

SIERRA MEJIA, Rubén. Estado Actual de la Filosofía en Colombia, en Ideas y Valores, 27-29 (1967) 234-36.

Ensayos Filosóficos. Bogotá, Colcultura, (1978).

VELEZ CORREA, Jaime. La Historia de la Filosofía Moderna en las Universidades de Colombia, en Studium 6 (1958) 149-55.

La Fenomenología, Studium 7-8 (1959) 3-13.

Proceso de la Filosofía en Colombia, en UniAnt, 143 (1960) 868-1012.

A propósito de un juicio "Proceso de la Filosofía en Colombia", en UniAnt.

38 (1962) 102-9.